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“你中有我”为何不能“我中有
你”？

随着电商自建物流的“时髦”，被
“抢了生意”的物流企业开始尝试向
电子商务反向渗透。最初的上下游
合作伙伴关系也逐步演变为跨界运
营的竞合关系。

然而，与电商在物流领域的风生
水起不同，快递企业运营的电子商
城只能用“惨淡”来形容。据《中国企
业报》记者了解到的最新情况，除了
中国邮政与 TOM 集团合资公司邮乐
网发展尚好外，中铁快运商城、顺丰
E 商圈、E 购宅急送的运营并不好。
“以社会需求为基础的市场经济

的导向作用会解决好物流与电商两
大行业发展中的大部分问题，即通
过市场竞争和需求变化的杠杆作用
来调节社会资金、各种资源在这两
大行业发展中的投入、产出、流动。”
中国交通运输协会快递分会副秘书
长刘建新 10 月 22 日接受《中国企业
报》记者采访时说。刘建新正准备呼
吁政府有关部门和行业组织积极引
导并促进两者之间的良性竞争。

电商占上风

几大民营快递如顺丰、申通、宅
急送等在电商方面的业务发展并不
好。
在刘建新看来，快递企业的电商

试水仍在摸索阶段，加上上线的商
品种类少、名气小，其提供的服务项
目、技术手段与服务能力与大电商
相比差距甚大。

从 2008年开始，便有快递企业
逆向进入 B2C 行业，近两年这种趋
势越发明显。
刘建新对《中国企业报》记者分

析说，“物流企业看到大电商的成功
和纷纷自建物流，也想反向发展：有
的是想多元发展，争取形成一个新
的业务领域；有的只是想尝试一下
感觉，看看做电商的水有多深。”

事实上，快递企业有发展电商的
优势。“物流设施与递送队伍是现成
的投入和生产力，同时在为大电商
做配送服务中也比较了解电商客户

类别与需求。”
然而，其劣势也显而易见。在中

投顾问高级研究员高博轩看来，快
递行业进入电子商务则不仅需要长
期的前期投资、较大资金支撑，更为
重要的是，目前电商行业发展趋于
饱和，短期内市场份额扩展难度较
大。
在 B2C现有格局中，淘宝、京东

商城和卓越亚马逊分别占据前三，
苏宁易购凭借在采购、资金、物流等
方面的优势，交易规模进入前四，而
其他 B2C 厂商的份额则由 47.5%挤
压至 43.8%，小型 B2C的生存状况不
甚理想。
在激烈竞争下，既缺资金又缺电

商人才的快递企业要想发展起来自
己的电商业务难上加难。
“如果有一定的投入，有收益，比

较顺利，就继续干；如果风险很大，
就可能停止，还是主要干好快递服
务的主业。”刘建新的一席话道出了
快递企业涉足电商的初衷与基本思
路。
快递服务业的配送能力明显满

足不了网购零售市场需求的增长是
电商企业自建物流的直接诱因，而
“个性化服务、品牌传播”也是电商
的现实考虑。

相比之下，以京东商城、当当、淘
宝为首的电商企业在物流上的投入
与决心要大得多。
京东商城计划未来 3 年投资

50—60 亿元进行物流建设，3 年之
内实现 500—800 个城市自行配送，
预计最终需要 150—200 亿元的资
金，用 5 年时间完成所有的物流体
系建设。如今,京东商城 70%以上的
业务可以实现自主配送。

10月 15 日，好乐买自建物流投
入使用，配送服务将从第三方逐渐
往自建物流过渡，预计到年底，一线
城市将完全采用自建配送。好乐买 5
月份曾获得 6000 万美元融资，其中
超过 50%资金将投入到物流体系的
建设中。
当然，电商在发展快递业务时存

在成本控制和内控能力的风险，“如
果不能在快递市场以及产业布局方
面实现低成本运行，那么快递业务
则会成为电商的资本包袱。”高博轩
表示。

专业化难题

刘建新认为，中国的物流业和电
商业都同样年轻，都处于青春期，又
都是开放的市场，而且市场需求大，
增长快，带来的现实是在初期阶段，
双方都难以充分满足对方的所有服
务需求，必然会在两大行业整体上
相互合作的同时，产生一定量的交
叉投资，尝试新路。
中国快递咨询网首席顾问徐勇

的建议是，涉猎电商的快递企业应
该把电商拆分出来进行专业化经
营，否则难以形成竞争力。
如果大型快递企业真要干，需要

投资、专业技术人员、销售团队招募
商家等，逐步形成自己相对稳定的
目标市场、目标消费群体等，更需要
时间来磨合、培养市场等。
中国电子商务研究中心分析师

莫岱青指出，正如市场表现出来的
一样，快递建电商的道路要比电商
建快递的路更难走。

而一位不愿具名的民营快递企
业高层人士则直言称，从现阶段来
看，快递企业投资电商并不理想。

据该人士透露，其所在企业一直
都在观察与思考是否要推出自己的
电子商城，可是至今仍未有实质性
动作。
“快递业目前正处在转型升级阶

段，而且当前快递业问题颇多，如延
误、遗失、破损等问题频发，导致客
户及社会各界对快递服务微词甚
多。”上述人士告诉《中国企业报》记
者，快递当前的首要任务就是努力
加强管理，加大投资，引进人才，增
加设备，全面提高快递的服务能力、
质量和水平，在努力为广大客户提
供优质快递服务的同时促进企业做
大做强。

在他看来，每个行业的发展都有
自身的规律，如同电商企业投资快
递物流一样，如果没有长期的电商
市场运作经验积累和成熟的运作机
制，快递企业发展电商困难重重。

对此，刘建新要乐观一些。“现
在物流企业与电商之间存在的矛
盾，都是成长中的、前进中的、如何
协调发展的问题，是可以在实践中
逐步理顺的，不必操之过急。”刘建
新表示，从整体看，两大行业互为依
存，是战略合作伙伴的关系，也是社
会经济发展、社会需求变化和产业
结构调整发展到一定阶段的产业关
系，发达国家也是这么走过来的。
“具有实力的电商企业可自建物

流，而一些中小电商企业应该仍然
采用物流配送外包，与第三方快递
合作比较合适。而快递公司可以通
过与电商企业的合作提高自身在电
商运营方面的经验。”莫岱青认为两
者应该是相互促进，共同发展。

刘建新表示，未来大的趋势是分
工、合作，走到比较成熟的阶段，就
要以专业化为主导发展，国家政策
要有利于引导市场主体们充分发挥
各自优势提供服务，促进各种资源
向社会的共享倾斜，例如引导大企
业发展两大行业信息化的公共服务
平台，发展城镇的物流共同配送等。
“最终是要达到以社会较少的总

投入，获得相对最大最多的经济效
益。”刘建新说。

本报记者 李志豹
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张岚

重庆梅安森科技股份有限公司是一家专业从
事煤矿安全生产监测监控设备及成套安全保障系
统研发、设计、生产、销售的国家火炬计划重点高
新技术企业，先后承担并完成多项国家安监总局
安全生产重大事故防治关键技术重点科技项目、
科技部中小企业创新基金项目等国家项目和重庆
市科技攻关计划项目，是国内煤矿安全生产监测
监控系统领域的骨干企业、重庆市煤矿安全专业
技术协会副理事长单位，是重庆市重点扶持的高
科技企业、2011 年度重庆市认定技术创新示范企
业。

公司自主研发并销售的 KJ73N 型煤矿安全监
控系统、KJ237 型矿井人员管理系统、瓦斯抽放参
数监控装置（ZKC 型）和矿用瓦斯突出预警装置
（ZWT5 型）四大系列智能化产品均为重庆市重点
新产品，实现了嵌入式软件与电子产品的有机结
合，充分体现出公司高科技先进制造业的特点。
公司自成立以来长期为山西、内蒙古、安徽、

河南、黑龙江、山东、新疆、贵州、四川、重庆等全国
各大煤炭主产区域的众多煤业集团和大中小各型
煤矿提供优质的产品和优良的技术服务，公司的
产品经受了各种复杂气候和恶劣环境的考验，产
品性能稳定可靠，技术服务及时周到，赢得了客户
的广泛好评。
公司成立 8 年来，始终以不断提升煤矿安全

生产技术保障水平为己任，铭记着“高科技是企业
生命力”的信念。经过多年的努力，公司已经形成
了自主创新的核心技术体系，目前公司拥有多项
发明，共获得 13 项高新技术产品、35 个软件著作
权证书、21 个软件产品（其中嵌入式软件产品 18
个），获批 4 项重庆市重点新产品，1 项重庆市高
新技术产业化项目，1 个科技型中小企业技术创
新基金支持项目。
此次成功上市，公司将凭借全面扎实的行业

技术基础、自主研发技术创新优势和销售服务一
体化的核心竞争优势，在资本市场把企业做大做
强。

重庆梅安森科技
股份有限公司上市

安徽黄山风景区公安局充分利用刚刚组建的新的外语翻
译人才库的作用，为来自世界各地的外国游客提供旅游咨询、
救助等涉外管理服务工作，受到一致好评。玉屏楼派出所广大
执勤民警以实际行动真诚服务中外游客。在一次夜间巡逻时，
发现两名韩国游客，因来前考虑不周，所带现金不多，已无法入
住酒店。民警在核查二人身份后，联系附近宾馆。告诉他们在黄
山旅游时的注意事项和黄金周酒店客房爆满等情况。积极协调
玉屏楼宾馆，宾馆经营者在本已很紧张的住宿情况下，为这两
位韩国游客安排了入住，给他们留下了难忘的印象。（朱宏伟）

警企合作服务黄山景区
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